
 
PREFEITURA MUNICIPAL DE PORTO ALEGRE 

SECRETARIA MUNICIPAL DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL - SMDS 

CONSELHO MUNICIPAL DO IDOSO – COMUI 

 
 

1 
 

ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA 1 

ATA Nº. 35/2023 2 

(Plenária Presencial) 3 

Aos trinta e um dias do mês de outubro de dois mil e vinte três, às quatorze horas, reuniram-se 4 

para Assembleia Ordinária do Conselho Municipal do Idoso do Município de Porto Alegre, na 5 

sede da Secretaria Municipal de Desenvolvimento Social – SMDS, Avenida João Pessoa, 6 

1105 – Bairro Azenha – Porto Alegre-RS, sob a Presidência de NELI MIOTTO e RUY 7 

PEDRO BARATZ RIBEIRO, com a presença dos: 8 

CONSELHEIROS DA SOCIEDADE CIVIL  9 

Roselaine Aguirre, Sociedade Porto-alegrense de Auxílio aos Necessitados – SPAAN; Ana 10 

Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré; Silveth dos Santos Lima, 11 

Parceiros Voluntários; Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina 12 

Providência – IPSDP; Carla Schwanke, IGG PUCRS; Michele Rodrigues, Associação 13 

Comunitária do Campo da Tuca – ACCAT; e Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade. 14 

CONSELHEIROS DO GOVERNO  15 

Maria da Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc; Sônia Rejane 16 

dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda – SMF; Diego Rojas, Secretaria 17 

Municipal de Esporte, Lazer e Juventude – Smelj; Cristina Koller Sander, Secretaria 18 

Municipal da Cultura e Economia Criativa – SMCEC; e Carlos Fernando Simões Filho, 19 

Secretaria Municipal de Governança Local – SMGOV. 20 

FALTAS JUSTIFICADAS: 21 

Clésia Ziemann, Secretaria Municipal da Saúde – SMS; Elisiane Albuquerque, Asilo Padre 22 

Cacique; Maria Inês Andreotti Pereira, Parceiros Voluntários; Neli Miotto, Bancos Sociais 23 

do Rio Grande do Sul; Eleonora Kehles Spinato, Clube de Mães Cristal; e Elisa Waquil, 24 

Coordenadoria do Idoso/SMDS. 25 

DEMAIS PRESENTES  26 

Luiz Henrique Frota, Rodrigo Signorini e Daniel Teixeira Canti, Administrativos 27 

Comui/SMDS; e Patrícia Costa, Taquígrafa – TG Taquigrafia.  28 

Após a conferência de quorum foram iniciados os trabalhos da Ordem do Dia. 29 

- ABERTURA, APRECIAÇÃO DE ATA E PAUTA:  30 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Boa tarde. Estamos sem quorum, mas estamos 31 

com um conselheiro aqui do lado. Então, vamos dar início assim mesmo, já aguardamos 32 
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muito e daqui a pouco ele já vem. Vamos dar uma olhada na nossa pauta. Temos uma ata para 33 

aprovar, a Ata 29. Alguém conseguiu examinar e se tem alguma observação a acrescentar. 34 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Eu li e para 35 

mim está de acordo. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, podemos dar a ata 36 

por aprovada? APROVADA A ATA 29. Nós já temos alguns registros que foram 37 

encaminhados para a Secretaria e estão ali na tela. Cabe acrescentar algo? Então, podemos 38 

passar para a nossa pauta? Iniciando pela Câmara de Registros, por favor. 39 

- CÂMARA DE PROJETOS: LAR LA SERENA. 40 

Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Bom, nós estivemos 41 

no Lar La Serena. A proprietária que nos atender, a Ingrid, é uma clínica antiga, ela não tinha 42 

alvará, a estrutura da casa era ruim e essa Ingrid comprou o negócio. A casa é alugada, mas 43 

ela comprou o negócio, que realmente ela fez uma reforma padrão, adaptou toda a casa às 44 

necessidades dos idosos. Ela atende masculino e feminino. É muito bonito, pelo o que a gente 45 

pode ver... Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – 46 

IPSDP: E o cuidado dela com os idosos, gente! Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade 47 

Espírita Maria de Nazaré: Maravilhoso! Ela tem uma capacidade para 27 idosos e 48 

atualmente tem 21, na faixa etária de 62 a 99 anos. Só tem dois idosos com dependência III e 49 

não é a de 99 anos. A cada tem 10 dormitórios, somente 02 privativos, os demais têm 02, 03 e 50 

até 04 moradores. Todos quartos com janelas amplas e luz direta. Inclusive, tem um fosso de 51 

luz onde ela fez ali um jardim. O posto de enfermagem fica no corredor e com visibilidade 52 

para a entrada dos quartos. Então, o enfermeiro, quando está no posto de enfermagem tem 53 

uma visão do corredor que dá para os quartos. Então, está sempre vigiando o movimento que 54 

talvez não esteja dentro do contexto. A casa tem quatro banheiros. A equipe tem 01 55 

enfermeiro 30 horas, 08 técnicos de enfermagem, 03 cuidadores, nutricionista duas vezes por 56 

semana, médico duas vezes ao mês, serviços gerais são dois, também duas cozinheiras. 57 

Fisioterapia a casa oferece três vezes por semana em grupo, com atividades lúdicas também. 58 

Tem uma sala de convívio bem grande, o refeitório é próximo à cozinha, o posto de 59 

enfermagem tem armários fechados e a chave fica somente com os técnicos. A lavanderia da 60 

casa é terceirizada. Todas as roupas da casa são padronizadas. Quem atende a eles é o posto 61 

da Floresta. Todos alvarás vigentes. Os valores são assim, os quartos privativos R$ 7.990,00, 62 

duplo R$ 5.990,00 e aqueles com três ou quatro E# 4.990,00. Cadastro no conselho do Idoso 63 

de nº 217. Nós gostamos da casa, com uma estrutura muito boa. Raquel Souza Pereira, 64 
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Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Uma estrutura muito boa, espaços 65 

arejados e a mãe dela que ajuda, é a gerente. A decoração tem um requinte, uma delicadeza. 66 

Também os cuidados com as idosas, tinha uma idosa se arrimando e ela muito arrumadinha. 67 

Muito bom, gente! Ela tem uma questão, o pai está na clinica também, então, são cuidados 68 

que ela não faz distinção nenhuma. Tanto é que a idosa queria saber a cor do sapato, como 69 

estava, com as unhas pintadinhas, cabelinho cortado. A cozinha estava muito bem organizada. 70 

O marido dela é engenheiro e estão fazendo um projeto para mais melhorias na casa ainda. 71 

Ana Beatriz da Silva Freitas, Sociedade Espírita Maria de Nazaré: Então, é isso. Alguma 72 

observação? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Então, como vota os 73 

conselheiros? Vamos votar? Quem está de acordo? Quem é contra? Alguma abstenção? 74 

APROVADO POR UNANIMIDADE O CADASTRO. Vamos para o próximo. Eu vou ler 75 

o relato da Câmara de Registros. 76 

- CÂMARA DE REGISTROS – LAR MAURÍCIO SELIGMAN (SEI 22.0.000025449-9): 77 

 Fomos recebidos pela Marion. O lar tem 30% de vagas para atendimento de cotas sociais, os 78 

critérios para a seleção são estipulados pelo Centro Judaico. A entidade perdeu a filantropia e 79 

esse foi um dos motivos para abrirem vaga [Inaudível] mais 70%. Eles têm 24 idosas com 80 

cotas sociais, 50% dos idosos da casa são grau de dependência três e duas unidades da casa 81 

são de grau de dependência três. (Conferir leitura com o parecer). Equipe: 01 enfermeiro 40 82 

horas, 16 técnicos de enfermagem, 38 cuidados, 04 cozinheiros, 8 serviços gerais, 2 TOs, o 83 

fisioterapeuta é contratado pelos idosos. Recebem doações, diretores e sócios não são 84 

remunerados. Valores: cotas sociais de R$ 500,00 a 2.000,00 e demais de R$ 8.000,00 a 85 

14.000,00. A câmara solicita encaminhar à OSC a declaração de atualização, mantendo o 86 

número do registro no Conselho de nº 14. Isso foi só uma solicitação deles de atualização dos 87 

dados, eles já são registrados há muito tempo. Por quê? Foi uma exigência do MP. Segundo 88 

informações e o histórico, eles não costumam captar. Então, somente para fins de atualização. 89 

Raquel Souza Pereira, Instituto Pobres Servos da Divina Providência – IPSDP: Eles 90 

abriam essas cotas só para continuarem mantendo o espaço, que é voltado justamente para 91 

judeus. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Alguma observação? Podemos votar? 92 

Quem estiver de acordo, por favor, que se manifeste. De acordo? Aprovado por unanimidade. 93 

Vamos ao próximo.  94 

- CÂMARA DE REGISTROS – CLUBE DE MÃES SÓ CRISTAL: 95 
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Este parecer é o seguinte, não entendemos porque veio, mas houve uma análise do estatuto, 96 

verificando o que o documento apresenta nos artigos da sua diretriz. A instituição com 97 

Registro nº 38 está regulamentada para executar suas atividades, assim como apresentam-se 98 

dentro dos critérios que preconizam as resoluções e regimentos determinado no Comui. 99 

Então, a gente fez esse parecer em forma de comunicação, que foi feito através do SEI 100 

23.0.000084056-4. Alguém entendeu que havia alguma solicitação, alguma dúvida com 101 

relação ás finalidades do Clube de Mães do Cristal. A gente achou estranho, porque tem 102 

assento neste Conselho. Foi examinado pela Ana, a Raquel e por mim. Então, em votação, 103 

todos de acordo? APROVADO POR UNANIMIDADE. Temos ainda a Some. 104 

- CÂMARA DE REGISTROS – SOME – SOCIEDADE MERIDIONAL DE 105 

EDUCAÇÃO (SEI 23.0.000053935-0): 106 

A Some possui 8 centros sociais, solicitaram o registro no Comui em função de exigência do 107 

edital da Fasc. A Some tem dois núcleos de atendimento de idosos, cada um com 25 idosos, o 108 

Cesmar na Rubem Berta e Mário Quintana, e Semasi na Santa Izabel, Região Nordeste. A 109 

Câmara de Registros salientou a importância do trabalho da Some nas suas duas unidades, 110 

que abrigam um alto número de idosos. Solicitou a alteração estatutária para garantir o 111 

atendimento aos idosos. Mantemos o Processo SEI aberto no aguardo da alteração estatutária. 112 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Mas era a 113 

USBEE que passou para a Some, porque a gente até autorizou esses temos uma transferência 114 

de recurso. Como que ela não ia estar com o estatuto alterado? Ruy Pedro Baratz Ribeiro, 115 

Lar da Amizade: Olha, eu fiz isso junto com a Eleonora, é da rede marista. Eles entraram 116 

com esse pedido, mas ao analisar o estatuto a gente verificou que não faça. Talvez já existisse 117 

a Some. Então, a gente combinou com eles que deixaríamos suspenso, porque eles dependem 118 

do aval do departamento jurídico, da direção da instituição para poder promover isso. Tanto é 119 

que eles colocaram que estão muito interessados na questão do edital da Fasc. Maria da 120 

Graça Furtado, Fundação de Assistência Social e Cidadania – Fasc: É porque eles têm 121 

parceria conosco, há muitos anos, tem dois grupos de idosos realmente. Como no edital há 122 

uma existência que a OSC tenha que ter registro no Comui, eles não tinham. Então, é isso. 123 

Ruy Pedro Baratz Ribeiro, Lar da Amizade: Eles nem conheciam a gente. Então, estamos 124 

trazendo para conhecimento e eles ficaram de levar adiante depois que tiverem o aval da 125 

diretoria. E, finalmente, da Câmara de Registros temos a Rede Cidadã. 126 

- CÂMARA DE REGISTROS – REDE CIDADÃ: 127 
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Isto aqui eu acho que foi hoje de manhã. Tem a parte da qualificação deles, eu vou pular esse 128 

aspecto, vamos direto. (Anexar o parecer, distorções na leitura). A câmara considera 129 

importante o trabalho realizado pela Rede Cidadã, com as ações compostas que virão em 130 

benefício dos idosos de Porto Alegre. A OSC apresentou toda a documentação, no entanto, 131 

vamos aguardar as ações desenvolvidas para os idosos, que atualmente não há nenhum projeto 132 

sendo executado em Porto Alegre. O Projeto Sênior está em Belo Horizonte e São Paulo, com 133 

cerca de 500 idosos. Deixaremos o Processo SEI aberto. Este aqui também, hoje de manhã a 134 

gente conversou, conversamos com a coordenadora lá de Minas Gerais, com o rapaz, o Diego, 135 

que é coordenador aqui em Porto Alegre, achamos muito importante este trabalho, como está 136 

escrito. E eles concordaram que realmente eles ainda não fizeram um projeto. A Ana sugeriu 137 

começar pelo menos com um projeto piloto, para caracterizar toda a atividade, mas como eles 138 

estão há pouco tempo aqui nós precisamos apresentar ao Conselho alguma coisa mais de 139 

prática. Eles concordaram e vão manter contato. Era só uma comunicação a vocês. Nós temos 140 

agora a Câmara de Projetos. 141 

- CÂMARA DE PROJETOS - IRMANDADE SANTA CASA DE MISERICÓRDIA:       142 

Sônia Rejane dos Santos Vieira, Secretaria Municipal da Fazenda - SMF: Vocês vão 143 

lembrar que na semana passada a gente passou este pedido, a gente fez a reunião com eles, 144 

porque eles tinham pedido a segunda parcela e pediram alteração. Veio para a Câmara de 145 

Projetos. Bom, foi aprovado, só que quando chegou o ofício para a Secretaria, aí eu vi que 146 

tinham mudado os valores. Então, esse pedido hoje, a gente pedi para o Luiz segurar, porque 147 

eu vou submeter novamente ao pleno. A câmara entendeu de mostrar o que ela tinha. Então, 148 

por isso que a gente traz. A resolução traz o número do ofício já com a alteração, com o 149 

pedido que ela tinha feito. Então, a resolução está certa. Mas o que a gente traz para 150 

conhecimento? Então, da análise: Após a reunião com a OSC em 17/10, de forma virtual, foi 151 

aprovada a alteração que constava nos documentos acostados pela entidade, Of. 121/2023. Na 152 

reunião foi solicitada a fonte de redução no projeto para as alterações informadas pela OSC. 153 

Quando do recebimento do Ofício nº 128/2023, a OSC detalha diferente do que havia sido 154 

tratado na reunião. Assim, a Comissão de Políticas entendeu ser pertinente submeter ao pleno 155 

o novo documento encaminhado. Não há alteração no objeto do projeto e no valor. Então, 156 

permanece o mesmo valor da carta de captação e permanece o mesmo valor que ela vai pedir 157 

a segunda parcela que ela tem direito. Então, não há alteração. Após a deliberação do pleno, 158 

então, restou emitida a Resolução nº 068/2023, onde contam as alterações do Ofício nº 159 
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128/2023, que ora analisamos. Então, a alteração na inclusão de itens quantitativos e 160 

atualização de preços de itens e itens constantes no projeto e a valores de mercado atualmente. 161 

E houve uma solicitação de aumento de quantidade de itens prevista no projeto. Então, o que 162 

acontece? O valor da segunda parcela será o mesmo. No Ofício nº 121 ela pedia uma inclusão 163 

de itens que totali9zava R$ 1.279.989,67 e uma atualização de valores a mercado no valor de 164 

R$ 79.973,03, porque ela tinha cotado lá em 2020 o valor e agora o item estava com outro 165 

valor. Isso tinha sido pedido e isso a gente submeteu aqui. Quando ela entrega o Ofício nº 166 

128/2023 informa a redução, só que a redução é R$ 1.227.432,84, aí ela inclui, onde ela dizia 167 

que ia incluir o valor de R$ 1.279.989,67, a inclusão de itens dá R$ 1.162.489,27 e a 168 

atualização de valores permanece de R$ 79.973,03. Também ela pede no Ofício nº 128 169 

aumento de quantidade e atualização de valores de itens que estavam previstos no projeto. 170 

Então, essa alteração de itens, por exemplo, ela tinha em cadeira de rodas três e passa para 171 

nove. O gerador de marca-passo ela tinha projetado um e segue com um. Então, a gente trás a 172 

análise, como não há alteração significativa, mas sim mais detalhada agora, colocamos a 173 

informação que as alterações informadas não alteram o objeto e o valor aprovado na carta de 174 

captação e na solicitação da segunda parcela do termo. A comissão é de parecer favorável ao 175 

solicitado. Também entendemos dar prosseguimento pela resolução já exarada e publicada. É 176 

isso, para conhecimento e aprovação para seguirmos como está, porque agora a resolução sai 177 

com a alteração prevista naquele Ofício nº 128 e não mais 121. Ruy Pedro Baratz Ribeiro, 178 

Lar da Amizade: Alguma pergunta? Ficou claro? Todos estão de acordo? Aprovado? 179 

APROVADO POR UNANIMIDADE. Muito obrigado! Pulamos a Câmara de 180 

Comunicação, porque o coordenador não está. Silveth dos Santos Lima, Parceiros 181 

Voluntários: Eu sou da Câmara de Comunicação, mas no grupo a gente não alinhou nada, 182 

não definiu nada certo para trazer para a reunião. Era isso?   183 

 184 

Nada mais havendo a ser tratado, foi encerrada a reunião da Plenária do Conselho Municipal do Idoso, às 185 

16h15min, da qual foi lavrada a presente ata por mim, Patrícia Costa, sob o Registro nº 225257/2003 – 186 

FEPLAM, prevalecendo o princípio da presunção de veracidade.  187 


